

Zeitschrift: Le nouveau conteur vaudois et romand
Band: 79 (1952)
Heft: 2

Artikel: Billet de Ronceval : les champignons de Jean-Louis
Autor: St-Urbain
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-228019>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BILLET DE RONCEVAL

Les champignons de Jean-Louis

L'autre semaine, Jean-Louis a cru mourir : et ça lui est venu d'avoir mangé des champignons, le lendemain d'une causerie à la Radio, oui, ma foi !

Jean-Louis n'a qu'une soif : s'instruire ! Vieux garçon pourvu de tout, avec pas une source d'ennuis, il passe son temps à s'instruire. Tous les moyens sont bons : lectures, causeries radiophoniques, tout ! Et il écoute de toute son âme, et il ça rumine, le remâche. Il l'assimile lentement. Il se nourrit l'âme à petites bouchées, il mène pâture son cerveau sur les ondes... Quel auditeur ! et quel cerveau !

Il a rêvé de champignons toute la nuit. Alors que d'autres rêvent de ribambelles de déesses en petit costume, lui ! il a cueilli des tonnes de bolets, des caisses à gravier de chanterelles, et toutes ces espèces faisaient des rondes jusqu'au tréfond du royaume des cieux. En rôdant, le matin suivant, voilà qu'il se croque à l'ancien régent rentrant de cueillette. Causette. Documenté au tout fin, Jean-Louis veut le mettre en garde contre certaines espèces, les suspectes ! mais son interlocuteur lui coupe la parole d'un « Moi ! je connais les champignons ! » décisif, puis lui verse quelques poignées dans un papier et lui dit, avec un bon sourire : « Mangez ça, Monsieur Dubois, et vous m'en direz des nouvelles ! »

Un brin moutzet, Jean-Louis n'osa refuser. Le soir venu, il promena son nez sur cette cueillette : Dieu ! que ça sentait bon la forêt, quelle senteur ! On ne cuisine pas, tant d'années de célibat,

sans savoir les recettes... et Jean-Louis eut tôt fait de se régaler, sans arrière-pensée.

La soirée le ramena à l'écoute, et sa conférence de la veille lui remonta. D'un coup, une crampe lui chatouilla le creux de l'estomac. Et mon Jean-Louis se dit : « Ça y est ! il y en avait un de mauvais ! Pas un gros, mais !... » Un bon grog fit tout rentrer en ordre jusqu'au moment où, une heure plus tard, il eut des bourdonnements, une sorte d'angoisse, un remuement anormal ! Retour à la situation normale, grâce au même remède, un brin plus corsé. Jean-Louis, à peine couché, allait s'endormir quand des gorgossements lui rebouillèrent les profondeurs. Encore un grog, un carabiné, avec son frère, et son petit-fils ! plus une paire de petits verres, fin rases ! Pas moyen de s'endormir, et mon Jean-Louis revoit toutes les filles qu'il n'a pas fréquentées, et songe au sort des vieux garçons tout solets quand le mal les empoigne.

Etait-ce les regrets, ou les champignons ?... Impossible de fermer l'œil ! Il allait se lever, courir téléphoner au médecin quand, debout devant son lit, il se mit à vaciller. Il fit un pas et réussit juste à tomber dans son fauteuil. Il s'y est réveillé, tard dans la matinée, et, à part la tête qui lui sonnait le carillon, somme toute assez guilleret pour une victime des champignons !

— Admettons qu'ils étaient bons, conclut Jean-Louis, mais je l'ai risquée belle !

St-Urbain.